

[Accueil](#)[Revenir à l'accueil](#)[Collection](#)[La correspondance croisée entre François Guizot et Dorothee de Lieven : 1836-1856](#)[Collection](#)[1850-1857 : Une nouvelle posture publique établie, académies et salons](#)[Collection](#)[1854 \(1er janvier-21 décembre\) : Dorothee, une princesse russe, persona non grata à Paris](#)[Item](#)[88. Val Richer, Mercredi 7 juin 1854, François Guizot à Dorothee de Lieven](#)

## **88. Val Richer, Mercredi 7 juin 1854, François Guizot à Dorothee de Lieven**

**Auteurs : Guizot, François (1787-1874)**

### **Les folios**

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

### **Les mots clés**

[Diplomatie \(Russie\)](#), [Femme \(portrait\)](#), [Guerre de Crimée \(1853-1856\)](#), [Lecture, Politique \(Analyse\)](#), [Réseau social et politique](#), [Santé \(François\)](#), [Vie domestique \(Dorothee\)](#)

### **Relations entre les lettres**

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### **Présentation**

Date1854-06-07

GenreCorrespondance

Editeur de la ficheMarie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle)

### **Information générales**

LangueFrançais

Cote3824, AN : 163 MI 42 AP Papiers Guizot Bobine Opérateur 17

Nature du documentLettre autographe

Supportcopie numérisée de microfilm

Etat général du documentBon

Localisation du documentArchives Nationales (Paris)

Transcription

88 Val Richer Mercredi 7 Juin 1854

Votre soirée est une malice que vous avez faite à Kisseleff en partant. Il la méritait.

Je suis toujours bien aise quand je vois les sottises de l'égoïsme un peu punies. Il ne faut pas que tous les désagréments de ce monde soient pour la générosité imprévoyante.

Il fait aussi froid ici qu'à Bruxelles. Cela me vaut des éternuements interminables. Ayez soin, à Ems, de ne pas vous promener tard le soir, en voiture découverte. La vallée de la Lahn est bien aussi humide qu'à la mienne.

Rothschild est bien juif de ne pas vouloir vous donner 3, 6, 9 mais vous avez raison ; peu vous importe ; il est bien sûr que vous garderez toujours cet appartement-là ; il faut pouvoir y revenir à l'heure même où la paix sera faite. Et vous y reviendrez tranquille sur les clubs. Aristocratiques ou démocratiques, il ne faut pas les avoir pour voisins. On apprend tous les jours.

Ce qui vient de se passer pour cette malheureuse guerre a jeté, pour moi, des traits de lumière sur l'histoire. Que de guerres commencées comme celle-ci, sans le vouloir, et pour rien. La vraie différence entre les grands hommes et les petits, c'est que les premiers font toutes choses, même les sottises, par de grands motifs, et que les seconds font, même les grandes choses, par de petits motifs, ou sans motifs. " Mon dieu, pardonne leur car ils ne savent ce qu'ils font ! " C'est la plus profonde comme la plus divinement douce parole qui ait jamais été prononcée.

Pauvre Meyendorff ! Est-ce que le Prince Gortschakoff serait envoyé à Vienne pour l'y remplacer à poste fixe, ou bien seulement en mission temporaire, comme le comte Orloff ? La première mesure serait bien dur pour M. de Meyendorff, et le Prince Gortschakoff me paraît bien petit pour la seconde.

Je voudrais que vous sussiez vous distraire un peu de cette triste attente de tristes nouvelles, et penser quelque fois à autre chose. Engagez Mlle de Cerini à prendre l'habitude de vous lire. Ce n'est vraiment, pour une personne intelligente et cultivée comme elle, qu'une affaire d'habitude. Et je vous recommande encore M. de la Rochefoucauld de M. Cousin. Le Journal des Débats, en donnait hier une longue citation excellente et charmante.

Midi

Point de lettre ce matin. Adieu donc jusqu'à demain. G.

## Citer cette page

Guizot, François (1787-1874), 88. Val Richer, Mercredi 7 juin 1854, François Guizot à Dorothee de Lieven, 1854-06-07.

Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 08/08/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/Guizot-Lieven/items/show/5378>

## Informations éditoriales

Destinataire Benckendorf, Dorothee de (1785?-1857)

Lieu de destination Bruxelles (Belgique)

Droits Marie Dupond & Association François Guizot, projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0.

Lieu de rédaction Val-Richer (France)

Notice créée par [Marie Dupond](#) Notice créée le 26/09/2023 Dernière modification

le 18/01/2024

---

Val Richer - Mosouby 7 Juin 1851 <sup>3824</sup>

Votre sœur est une malade que vous avez faite à Kisiouff en partant. Il le méritait. Sa sœur toujours bien aida quand je vis le sort de l'égoïsme des pauvres. Il ne faut pas que tous les désagréments de ce monde soient pour la jeunesse imprévoyante.

Il faut aussi froid ici qu'à Bruxelles. Cela ne vaut de, et souventement intolérables. Dyez donc, à l'ins, de ne pas vous promener tard le soir, en voiture découverte. La vallée de la Lahn est bien aussi humide que la nôtre.

Mothschild est bien Juif et ne pas vouloir venir de vous B, G, mais vous avez raison; peu vous importe; il est bien sûr que vous garderez toujours cet appartement là; il faut prévoir y revenir à l'heure même où la pain sera faite. Si vous y reviez tranquillement les clubs. Aristocratique ou démocratique, il ne faut pas les avoir pour voisins.

On apprend tous les jours. Ce qui vient de la passer pour cette malheureuse guerre a été, pour moi, des traits de lumière

sur l'histoire. Ici de guerre, commençons comme  
celle-ci, sans le vouloir et pour rien! La  
vraie différence entre les grands hommes et  
les petits, c'est que les premiers font tout à  
chose, même les sottises, par de grands  
motifs, et que les seconds font, même les  
grands, choses, par de petits motifs, ou  
sans motifs. "Mon Dieu, pardonnez-leur  
car ils ne savent ce qu'ils font!" C'est la  
plus profonde comme la plus divinement  
douce parole qui ait jamais été prononcée.

Pauvre Meyendorff! Est-ce que le  
Prince Gortschakoff serait envoyé à Trième  
pour s'y remplacer à poste fixe, ou bien  
seulement en mission temporaire, comme  
le comte Orloff? La première mesure serait  
bien dure pour M<sup>l</sup> de Meyendorff, et le  
Prince Gortschakoff me parait bien petit  
pour la seconde.

Je voudrais que vous fussiez vous  
distraire un peu de cette triste attente de  
nouvelles, et penser quelque fois à  
autre chose. Engagez M<sup>l</sup> de Crimi à prendre  
l'habitude de vous lire. Ce n'est vraiment,

pour une personne intelligente et cultivée comme  
elle, qu'une affaire d'habitudes. Et je vous recom-  
mande encore M<sup>l</sup> de la Roche-Poulcaud et  
M<sup>l</sup> Pousin. Le Journal des Débats en donnerait  
bien une longue citation spirituelle et charmante.

Tridi.

Prime de lettre ce matin. Adieu donc jusqu'à demain.